



AAE 8382

20 La Epoca Sábado 21 de enero de 1986

ECONOMIA

Fue publicado el libro "Mapa de la extrema riqueza diez años después", de Patricio Rozas y Gustavo Marín.

Un total de 24 grupos multinacionales está presente en la economía chilena

MARÍA OLIVIA MONCKEBERG

En su "Mapa de la Extrema Riqueza Diez Años Despues" los investigadores Patricio Rozas y Gustavo Marín describen y analizan la presencia de los grupos económicos extranjeros en la economía chilena. Según los autores del libro que aparecerá la próxima semana, el proceso de desarrollo de estos conglomerados tomó inusitado vuelo desde que Hernán Büchi fue nombrado ministro de Hacienda en 1985.

Hace diez años, los grupos de Javier Vial y Cruzat —larrain constituyeron verdaderos imperios económicos y desplazaron en el ranking de los poderosos a los conglomerados tradicionales que permanecían húgares secundarios. El "Mapa de la extrema riqueza" del sociólogo Fernando Díaz, impuso que los datos sobre la concentración de la riqueza se desprenden al amanecer del modelo económico neoliberal.

A comienzos de los 80, sobre todo el colapsó financiero y rociaron por el suelo los imperios. Quebraron empresas o liquidaron cientos de empresas y el luto cubrió las cumanillas dejadas centralizadas en el exterior por los grupos privados.

Diez años después, el feminismo de los grupos económicos vuelve a irrumpir. Con una nueva característica: Junto a los grupos locales y medianos viene acentuar con ellos, no obstante la notable presencia de grupos multinacionales en diversos sectores productivos, especialmente en los vinculados a las materias primas —forestal, metalurgia, petróleo—, a la alimentación, los materiales de construcción y a ciertos servicios.

Algunos como el Citibank, la Compañía de Jabazos, Esso, Shell, son antiguos integrados

en Chile; otros, no tienen más de un par de años de permanencia. Unos son corporaciones multinacionales industriales; otros son de origen financiero.

Pero hay algo en común: el aumento de su presencia en los últimos dos o tres años. Y caño es casual: desde que asumió el ministro de Hacienda Hernán Büchi, adoptó ciertas políticas que favorecieron este proceso: la "desestatización" de los grandes complejos financieros e industriales; la privatización de las empresas estatales; y la conversión de la deuda interna.

Es posible también que si no fuera por este nuevo papel que está jugando el capital multinacional en la economía chilena, no habría habido recuperación tras el colapso.

"Desnacionalización"

El sociólogo Patricio Rozas ha seguido este a paso lento, moviendo de los grupos desde el auge de Vial y Cruzat. Hace dos años comprendió, junto al economista Gustavo Marín, una investigación a fondo sobre el país, decisivo que están jugando los consorcios transnacionales después de la crisis. El resultado es el libro que aparecerá la próxima semana. En 292 páginas, los autores analizan el proceso

de "recomposición del bloque en el poder" pos-crisis y entregan detallada información sobre los 24 principales grupos transnacionales que detectaron como más activos en la economía chilena actual (Ver recuadro en página 21). Admita Rozas que se trata "solo" del primer volumen de este nuevo mapa; el segundo lo dedicarán a los consorcios locales, que en cierto sentido han sido desplazados por los grupos extranjeros, aunque algunos —Matte, Angelini, Lukat— siguen estando entre los principales conglomerados.

Para los investigadores, "la opción tomada por los responsables de la política económica del régimen militar es privilegiar el papel de los consorcios financieros transnacionales". Hicieron un sentido: "Se trata de una opción política del monerismo neoliberal destinada a provocar una recomposición de los sectores sociales dominantes en nuestro país, en la que se asigna a los grupos transnacionales una posición legemática, desplazando o subordinando a

los grupos locales de las posiciones centrales del poder, salvo contadas excepciones".

El estudio dice que, más que inversión extranjera, en que ha ocurrido en el último tiempo es un impulso de activos. Según Rozas y Marín, "la profunda desnacionalización provocada por la expansión de estos grupos condicionarán de manera muy importante el desarrollo del futuro Chile democrático". Y advierten que la transferencia de parte sustancial del patrimonio nacional a capitales extranjeros provocará un fuerte impacto en el sector externo de Chile: "Las utilidades que anualmente están repatriando los consorcios transnacionales alcanzan en la actualidad a 270 millones de dólares. A partir de 1991, dicho monto se elevará a más de mil millones de dólares anuales, al caer la vigencia las disposiciones del Capítulo XIX del Compendio de Normas de Cambios Internacionales relativas a la retención de utilidades". Esto se agrega al pago de la deuda externa y sus intereses, lo que según los autores podría tornar complicada la situación externa.

Ejemplos significativos

El libro abunda en detalles sobre el origen de estos consorcios transnacionales, sus características y su presencia en la economía chilena. Se basa en datos de prensa, de la Superintendencia de Valores y Seguros hasta el 30 de junio de 1988, y en investigación directa.

De los 24 conglomerados estudiados, el que ha logrado un mayor desarrollo, considerando la magnitud y el número de empresas controladas, según Rozas y Marín, es el grupo neozelandés Carter Holt Harvey (CHH). Su suerte en Chile está ligada a la del grupo Angelini con el cual se asocia en 1985. CHH es uno de los grupos más importantes de Nueva Zelanda. Su rubro predilecto es la actividad forestal. (Continúa en página siguiente)

Un total de 24 grupos multinacionales está presente en la economía chilena [artículo] María Olivia Monckeberg.

Libros y documentos

AUTORÍA

Monckeberg, María Olivia

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un total de 24 grupos multinacionales está presente en la economía chilena [artículo] María Olivia Monckeberg.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)